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A propósito de  la conmemoración 
del Primero de Mayo, más de una 
decena de colectivos laborales de la 
provincia recibieron la condición de  
Vanguardia Nacional, máxima distin-
ción que concede la Central de Traba-
jadores de Cuba (CTC).

Asimismo, se realizan en saludo a 
la fecha jornadas de aporte volunta-
rio en faenas agrícolas, junto a la lim-
pieza y embellecimiento de centros. 
Estas actividades se insertan dentro 
del programa concebido por la efe-
méride, cuyo colofón será el desfile, 
el cual comenzará a las ocho de la 
mañana del venidero miércoles.

Una hora antes iniciará la concen-
tración en la avenida José Martí y 
calles aledañas a esta vía. Como es 
habitual se conformarán bloques por 
los distintos sindicatos.

Rubén Lloga Sixto, secretario gene-
ral de la CTC en la provincia, recalcó 

Para la campaña 2024-2025 prevén 
la siembra de más de 14 000 hectáreas 
de la hoja

Con el propósito de alcanzar las 10 
200 hectáreas pactadas para la actual 
campaña, asegurar los volúmenes de 
materias primas contratadas y los ren-
dimientos por cada tecnología de pro-
ducción, Pinar del Río aplica la modali-
dad de rebrote y capadura, un proceso 
que debe concluir este mes de abril.

De acuerdo con Osvaldo Santana 
Vera, coordinador del grupo Tabacu-
ba en la provincia, de las 3 068 hec-
táreas planificadas bajo esta técnica, 
se han preparado hasta la fecha más 
de 2 000. Agregó que la campaña se 
encuentra a más del 60 por ciento, y 
que en junio debe concluir la actividad 

A las calles el Primero
que el orden no responde a los resulta-
dos, y que lo más importante es con-
currir con iniciativas que identifiquen a 
cada sector.                                             

Ubicación de los bloques para el 
desfile:

 UJC, Sindicato de los Trabajadores 
Agropecuarios Forestales y Tabacale-
ros; Sindicato de los Trabajadores de 
la Construcción; Sindicato de los Traba-
jadores de Salud Pública; Sindicato de 
los Trabajadores de Energía y Minas; 
Sindicato de los Trabajadores de las 
Comunicaciones, Informática y la Elec-
trónica; Sindicato de los Trabajadores 
de Educación, la Ciencia y el Deporte; 
Sindicato de los Trabajadores de la In-
dustria Alimentaria y la Pesca; Sindica-
to de los Trabajadores de la Industria; 
Sindicato de los Trabajadores de la Cul-
tura; Sindicato de los Trabajadores de 
la Administración Pública; Sindicato de 
los Trabajadores de la Hotelería y Turis-

En recta final campaña tabacalera
de recolección, con un plan de cerca de 
18 millones de cujes.

“Para la nueva campaña nos propone-
mos plantar más de 14 000 hectáreas, 
a partir del 15 de octubre de 2024. De 
ellas están previstas 820 de tapado, 
poco más de 6 000 de vegas finas de 
primera, alrededor de 4 000 de vegas de 
segunda, 2 710 de sol palo, 670 de Virgi-
nia y 370 de Burley”.

Dijo que en la provincia hay terminadas 
unas 5 000 casas de cura, lo que repre-
senta unos 18 000 aposentos, y para 
respaldar la siembra de las más de 14 
000 hectáreas, deben construir 3 068 a 
partir del presente mes y hasta el 31 de 
enero de 2025.

“Para estas construcciones se necesi-
tan más de un millón de piezas de ma-

dera, un elevado número de horcones, 
horconcillos, llaves, soleras y otro millón 
más de madera de ligazón. Esta materia 
prima, que sería asegurada por parte de 
las empresas forestales, nos permitiría 
estar en condiciones de plantar esa canti-
dad de hectáreas”.

Añadió que ya tienen almacenado todo 
el techo y la puntilla para la construcción 
de las casas de cura. Además, cuentan 
con la totalidad del fertilizante para la rie-
ga de semilleros y más del 50 por ciento 
del que se necesita para cubrir la próxima 
campaña.

En relación con el beneficio en escogi-
das, precisó que se cumple al 104 por 
ciento, y que ya se han vendido 29.8 to-
neladas de un plan de 25.1. “El compro-
miso de capa para el torcido de exporta- Dainarys Campos Montesino

mo; Sindicato de los Trabajadores de 
Transporte y Puerto; Sindicato de los 
Trabajadores del Comercio, la Gastro-
nomía y los Servicios; Sindicato de los 

Trabajadores Civiles de la Defensa y 
ANAP.

La medalla original del Pre-
mio Cervantes, entregado por 

Donan a Pinar del Río original del Premio Cervantes de Dulce María Loynaz

el rey Juan Carlos I de España 
a la poetisa cubana Dulce María 

Loynaz, se conserva ahora en la 
provincia de Pinar del Río, en el 
centro cultural que promueve la 
obra de la encumbrada autora y 
sus hermanos. 

Luis Enrique Rodríguez Orte-
ga, director de esa institución, 
recibió la pieza de manos de Ma-
ría del Carmen Herrera Moreno, 
heredera de la familia Loynaz, 
quien acompañara a Dulce María 
en la ceremonia de premiación 
el 23 de abril de 1993. 

“Pensé mucho esta decisión, 
Dulce María pidió que la meda-
lla se quedara en la familia, pero 
creo que no he traicionado en 
absoluto su voluntad, porque 
este centro es también familia”, 
declaró. 

Herrera Moreno destacó, 
igualmente, el amor y respeto 
que el pueblo pinareño ha pro-
fesado durante décadas hacia la 

autora de títulos como Jardín y 
Bestiarium. 

“Ella defendió mucho a Pinar 
del Río, porque fue Pinar del Río 
quien la devolvió a la vida pública 
de su país. Me siento muy orgu-
llosa de entregar la medalla a 
ustedes, es mucho mi agradeci-
miento hacia todo lo que han he-
cho por la familia Loynaz”, acotó. 

En la etapa final de su vida, 
Dulce María sostuvo una profun-
da relación de amistad con un 
grupo de pinareños interesados 
en su obra, entre ellos, persona-
lidades de la cultura en el terri-
torio como Aldo Martínez Malo, 
Aurora Martínez y Pepe Martínez 
de Osaba. 

El 19 de febrero de 1990, la 
poetisa donó a Pinar del Río su 
biblioteca personal, así como 
las condecoraciones que ha-
bía merecido por su creación 

literaria, hecho que propició la 
creación del centro de promo-
ción y desarrollo de la literatura 
Hermanos Loynaz, actualmente 
denominado centro cultural Her-
manos Loynaz.

Más de 2 000 títulos que per-
tenecieron a la familia, el escri-
torio y los estantes que la madre 
regalara a Dulce María el día de 
su graduación como doctora en 
Derecho Civil, además de varias 
piezas de artes decorativas, ate-
sora la institución. 

Junto a la medalla del Premio 
Cervantes recientemente donada, 
el Centro Cultural recibió, tam-
bién, el acta original que acredita 
ese galardón, y un ejemplar de la 
última edición del texto Un verano 
en Tenerife, una de las obras más 
conocidas de Dulce María. 

ción es de 223.1 toneladas para el año. 
El resultado de la campaña 2022-2023 
es superior en calidad con respecto a 
cosechas anteriores, el rendimiento 
de la capa de exportación actual es de 
27.5 por ciento. 

Destacó que para enfrentar las próxi-
mas campañas y volver a alcanzar la ci-
fra de las 20 000 hectáreas, Tabacuba 
lleva a cabo una cantera de inversiones 
en Pinar del Río, que incluyen obras en 
preparación y desarrollo, sobre todo 
escogidas y almacenes, ya que fue la 
estructura de preindustria la más daña-
da por los huracanes.

Otra de las inversiones que se eje-
cutan es el montaje de 80 bombas de 
riego que funcionan con energía fotovol-
taica, lo que representa un ahorro con-
siderable de combustibles.

Claudia Ledesma Hernández

Yolanda Molina Pérez
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La confianza en uno mismo es el secreto del 
éxito que nadie puede enseñarte

                                                        Woody Allen

SABÍAS QUE.  La medicina antiaging o antienveje-
cimiento es una práctica centrada en devolver la ju-
ventud al rostro y al cuerpo, y disimular el proceso de 
envejecimiento a través de la reducción de manchas 
y arrugas, mejorando la calidad de la piel, aportando 
luminosidad y elasticidad, y en algunos casos eliminar 
el vello. Lo ideal es aplicar una pequeña cantidad de 
crema en cinco puntos estratégicos del rostro –fren-
te, nariz, barbilla y ambas mejillas–, el cuello y esco-
te. Luego se debe extender de forma ascendente e 

incidiendo en los surcos de las líneas de expresión y 
arrugas. Un abordaje moderno y más científico de la 
medicina antienvejecimiento aparece en 1982 en el libro 
Extensión de la vida, de Durk Pearson y Sandy Shaw, 
a partir del cual se realizaron múltiples trabajos de in-
vestigación, cuyos hallazgos abrieron la posibilidad de 
distintas intervenciones antienvejecimiento en humanos.

CURIOSIDADES. DESPERTADORES HUMANOS. 
Antes de los despertadores, los británicos e irlan-
deses se despertaban gracias a los “golpeadores” 
de ventanas. En el siglo XIX y hasta bien avanzado 
el siglo XX, un reloj despertador humano conocido 
como knock-up rastreaba las calles y despertaba a 
los clientes que pagaban para llegar a tiempo al traba-
jo. Durante la era industrial, las personas trabajaban 
a horas inusuales en minas o fábricas. Podrían haber 
usado despertadores: fueron inventados a mediados 
del siglo XIX, pero seguían siendo artículos relativa-
mente caros y poco fiables. Mary Anne Smith Moore 
fue el reloj humano más famoso: despertaba a dormi-
lones lanzando guisantes secos contra las ventanas 
de sus clientes. Se convirtió en una presencia queri-
da, junto con su fiel tirador de guisantes, en el East 

End de Londres en la década de 1930. Cobraba 
seis peniques por semana y su competencia más 
cercana era un anciano a tres millas de distancia 
que hacía el mismo trabajo usando una caña de pes-
car para golpear las ventanas de arriba. Manejando 
cañas o tiradores de guisantes, los “golpeadores” 
se convirtieron en presencias familiares en todo el 
Reino Unido. Gran cantidad de ellos eran mayores 
y hacían su labor profesionalmente; a menudo no 
se iban de las casas de las personas hasta estar 
seguros de que estaban despiertos.

PARA REÍR. -Mamá, mamá, los espaguetis se es-
tán pegando. -Déjalos que se maten… -Soy Rosa. -Ah, 
perdóname, es que soy daltónico… -Oye, ¿cuál es tu 
plato favorito y por qué? -Pues el hondo, porque cabe 
más comida… -¿Qué pasa si tiras un pato al agua? 
-Nada… -Ayer llamé a la policía porque unos ladrones 
robaron en mi casa y se llevaron hasta los vasos. -¿Y 
los detuvo? -Sí, sí, los de tubo también… -¿Cómo te 
llamas? -Lancelot. -Pues atrápalot… -Papá, ¿qué está 
más lejos, Córdoba o la Luna? -Pero vamos a ver, ¿tú 
ves desde aquí Córdoba?

Estimular los proyectos 
científicos desde las univer-
sidades es una necesidad 
en la Cuba de hoy en pos 
del desarrollo del país. De 
ahí la importancia de que 
estudiantes y profesores 
se vinculen cada vez más a 
iniciativas de este tipo que 
sustenten la transforma-
ción en todos los ámbitos 
de la sociedad.

La Universidad de Pinar 
del Río Hermanos Saíz 
Montes de Oca, se alzó 
este año con tres gana-
dores del premio nacional 
que otorga el Citma a es-
tudiantes investigadores, 
jóvenes investigadores y 
jóvenes tecnólogos, en re-
conocimiento a su trayec-
toria científica.

LA EDUCACIÓN, LA 
RADIO, LA CIENCIA

Con solo 33 años, Yos-
many Ventura es doctor en 
Ciencias de la Educación, y 
además de desempeñarse 
como vicedecano de Inves-
tigación y Posgrado en la 
UPR, preside el Consejo 
Provincial de las Ciencias 
Sociales y Humanísticas en 
la Delegación Territorial del 
Citma en Pinar del Río. 

El pasado año, el reco-
nocido locutor y director 
de programas de la radio 
pinareña, recibía Mención 
en la categoría de Joven 

Ciencia joven por un mejor futuro

Por Dainarys Campos Montesino

Cada año, el Ministerio de Ciencia Tecnología y Medio Ambiente (Citma) reconoce la labor científica de estudiantes 
y jóvenes vinculados a la investigación, la ciencia y la tecnología. Guerrillero conversó con dos de los tres pinareños 
galardonados con el premio nacional correspondiente a 2023, entregado recientemente

Investigador. En aquella 
ocasión expresaba la emo-
ción de haber obtenido un 
lauro tan importante, que 
no solo sentía como suyo, 
sino de todo aquel que ha 
contribuido a su formación.

Esta vez, el galardón fue 
superior, pues se alzó con 
el premio en la misma cate-
goría por su labor científica 
durante 2023.

El proceso de educación 
estética en los estudiantes 
universitarios ha sido, por 
varios años, la investigación 
principal de Yosmany, como 
una demanda de los objeti-
vos y contenidos de la políti-
ca educacional cubana.

“Para contribuir a este, 
he aportado una mirada 
necesaria a los medios de 
comunicación masiva, en 
particular a la radio, don-
de me desempeño como 
artista. A la par, en 2019, 
comencé una investigación 
relacionada con los pro-
cesos comunicativos de 
la escritura, pues soy pro-
fesor de Lingüística en la 
Universidad pinareña. 

“De ella y del vínculo de 
la Universidad con la emi-
sora, se aportó un sistema 
de programas televisivos 
para el tratamiento y la 
ejercitación de contenidos 
ortográficos, que fue muy 
útil durante los tiempos de 

la Covid-19, ya que fueron 
transmitidos por el Canal 
Educativo y por Tele Pinar. 

“En un principio los creé 
para los dispositivos móvi-
les, y me sorprendió mu-
cho que la app La Mochila, 
así como la televisión, los 
acogieran muy bien. Aún 
se siguen introduciendo en 
la práctica educativa. Ade-
más, he tenido otras inves-
tigaciones publicadas en 
revistas científicas y libros 
en el extranjero”.

Sin embargo, para un jo-
ven investigador el camino 
a seguir no está exento de 
retos, por ello es vital contar 
con el estímulo desde que 
se dan los primeros pasos.

“Pienso que la tecnolo-
gía es un gran desafío. Se 
encarece el trabajo cuan-
do no posees dispositivos 
para una adecuada nave-
gación en internet o para 
crear. En muchos casos, 
los estudiantes o los jóve-
nes que nos iniciamos, no 
recibimos una remunera-
ción como para adquirir 
tecnologías. Otra cuestión 
es la emigración hacia el 
extranjero o hacia otros 
sectores en los que  se re-
tribuye mejor una actividad 
que no lleva tanto empeño 
como hacer ciencia. 

“Por otra parte, desde 
que somos estudiantes se 
nos abren muchas puertas 
en el ámbito investigativo. 

Con todo el proceso que 
se ejecuta como parte del 
Sistema de Gestión de Go-
bierno basado en Ciencia e 
Innovación (SGGCI), cada 
vez es más recurrente que 
cuenten con los jóvenes, y 
eso es algo que emociona, 
compromete y estimula”.

MIRAR AL CAMPO 
CON VISIÓN DE FUTURO

Miguel Antonio Sarmien-
to Gómez fue el mejor gra-
duado del plan de estudios 
D en la más reciente gra-
duación de la UPR. Desde 
los primeros años de su 
carrera, en la Facultad de 
Agronomía de Montaña en 
San Andrés (Famsa), se 
vinculó al grupo científico 
estudiantil.

Su trayectoria en inves-
tigaciones encaminadas a 
contribuir a la seguridad 
y soberanía alimentaria 
le valieron para que fuera 
reconocido con el premio 
nacional a estudiante inves-
tigador en el área de Cien-
cias Agropecuarias. 

“Con la participación en 
el Movimiento Sembrar 
Con-Ciencia, se identificaron 
potencialidades en la exten-
sión de prácticas empíricas 
agroecológicas y producto-
res que por sus condiciones 
y aptitudes son puertas de 
entrada a las nuevas prácti-
cas y tecnologías. 

“Luego, con la tutoría del 
doctor en Ciencias Arman-

do Rodríguez Villalobos, 
se identificaron las buenas 
prácticas a extender, los 
productores líderes y las 
fincas-escuelas donde se 
llevaría a cabo un proceso 
de capacitación”.

Para Sarmiento Gómez, 
las nuevas tecnologías in-
formáticas son vías para 
poder cuidar el medio am-
biente, a la vez que permi-
ten aprender, ahorrar tiem-
po y recursos. 

“En nuestro caso fue de-
sarrollado un paquete de 
multimedia sobre los gra-
nos principales que incluye, 
por el momento, el maíz y 
el frijol, con el objetivo de 
facilitar la diseminación del 
conocimiento sobre estos 
granos, aprovechando el 
creciente desarrollo cultu-
ral de las nuevas tecnolo-
gías de la información. 

Logramos unas multime-
dias interactivas, atractivas 
y de utilización sobre cual-
quier sistema operativo de 
Windows conocido, ade-

El doctor en Ciencias de la Educación Yosmany Ventura 
fue galardonado con el premio nacional del Citma en la 
categoría de Joven Investigador, en el área de Ciencias 
Pedagógicas. Foto cortesía de los entrevistados

más, introduce a los usua-
rios a la mayor práctica de 
técnicas agroecológicas y 
a las más respetuosas con 
el medio ambiente.

Para este joven, proce-
dente de una familia de 
profesores, la Agronomía 
le apasionó al descubrir 
las oportunidades inves-
tigativas que ofrece y la 
posibilidad de apreciar los 
resultados en la práctica.

Su meta es superarse, 
integrar el claustro de pro-
fesores de la Famsa en 
La Palma, hacer maestría, 
doctorado y seguir apor-
tando a las ciencias agro-
pecuarias. 

“Las investigaciones 
científicas realizadas por 
jóvenes son sumamente 
importantes, pues por la 
curiosidad innata de la ju-
ventud, se pueden identi-
ficar problemas que esca-
pan a otros puntos de vista. 
Dedicarse a la ciencia lleva 
grandes cantidades de pa-
sión y compromiso”.

El Comité Provincial del Partido en Pi-
nar del Río, eligió a la compañera Rachel 
Álvarez González como miembro de su 
Buró Ejecutivo, para atender la actividad 
social, responsabilidad que desempeña-
ba Zonya Rivero López, quien fue promo-
vida al cargo de segunda secretaria de la 
FMC a nivel nacional.

Elegida Rachel Álvarez González  miembro del Buró 
Provincial del Partido

La compañera Rachel Álvarez Gonzá-
lez, de 38 años de edad, es licenciada 
en Derecho. En su vida laboral se desem-
peñó como trabajadora social, programa 
del que es graduada y que también dirigió  
en Sandino, territorio donde fue directora 
de Trabajo y Seguridad Social y vicepre-
sidenta del Consejo de la Administración 

Municipal del Poder Popular.
En el Partido, en este occidental muni-

cipio, Rachel transitó por diferentes car-
gos: funcionaria, integrante del Buró para 
atender la actividad política ideológica y 
primera secretaria por varios años hasta 
el 2023, cuando ocupó la responsabilidad 
de funcionaria en el Comité Provincial.
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Por: Ariel Torres Amador

Por estos días se ha muy popular el lla-
mado estilo Coquette. Tal es así, que ya 
algunas adolescentes se definen por ese 
mismo nombre. Sí, ahora se autodenomi-
nan como “chicas coquette”, al tiempo 
que le impregnan a la frase un énfasis se-
ductor y sensual para dar rienda suelta a 
la imaginación de terceros.

Tal preferencia llega luego de que pasa-
ra no tan desapercibido el aesthetic, una 
suerte de referencia a todo lo estético, 
a la naturaleza de la belleza, el arte. En 
este último, sus seguidores mezclaban lo 
“grunge”, lo gótico, lo bohemio y lo depor-
tivo con la estética de los años ‘80 y ‘90. 
En resumen: el estilo moderno con piezas 
retro de dichos años.

La moda coquette del momento, ahora 
se caracteriza por jugar con combinacio-
nes de ropa y accesorios muy traviesos, 
contrastando con la idea de una supuesta 
inocencia femenil, y combinando colores 
y tonalidades rosas y pasteles.

Para lograr el ajuar completo, además 
se deben tener presentes faldas con vo-
lantes, blusas con moños, grandes lazos, 
y otros agregados como diademas y joye-
rías sutiles a la vista. 

Ahora, para quienes aún no lo saben, 
esta actualidad no es más que la acep-
ción en idioma francés de una mujer co-
queta… seductora, que busca potenciar 
lo sensual, llamar la atención de forma 
pícara. 

Tal vocablo persigue, entre otros aspec-
tos, evocar de forma sensorial y subcons-
ciente imágenes de mujeres juguetonas, 
encantadoras y sugerentes.

Y digo lo anterior, pues en no pocas 
ocasiones se ha hablado –incluso hasta 
el cansancio– que no porque algo sea o 
esté en tendencia, necesariamente tene-
mos que seguirlo de forma ciega o aca-
tarlo como si no existiera un mañana.

Aunque a nuestros jóvenes no les quepa 
en la cabeza, las modas sencillamente no 
son para todos. Dicho está, y habrá de-
tractores; pero lo cierto es que, y seguro 
coincidiremos, en que no todo lo que nos 
pongamos encima nos queda bien.

Y sobre esto último sería bueno que re-
pasáramos y reflexionáramos todos, los 
niños, jóvenes, los no tan jóvenes, adultos 
y aquellos ya entrados en años. Pense-
mos por ejemplo, en niños hipersexuali-
zados, o en señoras de la “cuarta edad” 
luciendo licras apretadas, topes y tenis de 
suela ancha.  

De estas últimas no digo que no las 
haya, pero con el mayor respeto, no es lo 
más sano ni atrayente a la vista; y no es 
sexismo, sino una cuestión de estar ate-
rrizados.  Ejemplos sobrarían en ambos 
sexos.

Recurramos entonces a la psicología de 
la moda, ¿qué dice nuestro estilo de vestir 
sobre nuestra personalidad?

Desde cierto punto, la ropa que lleva-
mos es la forma en que nos comunica-
mos y expresamos de forma no verbal. 

La vida en sociedad sería imposible sin 
la existencia de normas y regulaciones, 
pero el exceso de restricciones propicia 
el quebranto de la ley, porque limita el li-
bre accionar de los individuos, y ejemplos 
sobrados tenemos en nuestra historia re-
ciente.

Por décadas, los cubanos no podían 
vender la vivienda o el auto de su propie-
dad, para legalizar “el traspaso” de tales 
bienes, no pocos recurrieron a matrimo-
nios ficticios que ampararan tal decisión, 
y era vox populi que esto se hacía; no 
obstante, las leyes seguían ahí, inamovi-
bles.

Nunca hubo un documento según el 
cual estuviera restringida la entrada de 
cubanos a los hoteles dedicados al tu-
rismo internacional, durante los años ‘90 
del pasado siglo y los primeros del pre-
sente, pero lo cierto es que al acercarte 
a tales instituciones, los “amables” porte-
ros te impedían el acceso, merodear con 
frecuencia en los alrededores podía ser 
motivo para enjuiciamiento por asedio al 
turismo.

Justo es reconocer que dentro de tales 
centros había espacios para nacionales 
como discotecas u otras opciones, para 
las que solían habilitarse entradas dife-
renciadas.

Primero era ilegal tener divisas, des-
pués fue permitido, y ahora se mueve en 
aguas densas y turbias, porque poseer-
las no infringe ninguna norma, y aunque 
algunos actores no estatales te ofrecen 
la opción de pagar en ellas, no son oficial-
mente monedas en circulación.

Hay restricciones, por falta de disponi-
bilidad, para la venta de euros, dólares… 
y hasta su equivalente referencial: la Mo-
neda Libremente Convertible (MLC), a los 
que esa categoría de cubanos que po-
dríamos llamar “los no remesados”, solo 
acceden de forma habitual en el mercado 
informal, incluso, las limitaciones alcan-
zan a quienes los tienen depositados en 
cuentas bancarias, pues no pueden ex-
traerlos en el momento y la cantidad que 
lo desean. 

Esas condiciones son caldo de culti-
vo para que florezca el mercado negro, 
aunque el nuestro no cumple con el re-
quisito de la clandestinidad, ya que se ha 
vuelto alternativa habitual para la solución 
de problemas cotidianos, lo mismo para 
comprar una bolsa de leche, que equipos 
electrodomésticos, ropa, zapatos, ali-
mentos…; y por supuesto, para el canje 
de monedas.

Algunas de estas transacciones son 
entre amigos y conocidos, en otras, las 
partes son extraños. No escasean anéc-
dotas que referencian estafas y engaños, 
en las que el timado ni siquiera tiene la 
alternativa de la denuncia, porque estaba 
incurriendo en un delito de receptación 
o tráfico de divisas, y con ello crece la 
impunidad de los que roban a quienes pe-
can de ingenuos.

Decía mi abuela, que después que uno 

Hablemos de ilegalidades Coquette… pero sin ir a 
lo ridículo

estaba criado, tenía la obligación de no 
dejarse morir de hambre; ella aludía a la 
responsabilidad de trabajar, de manejar 
una casa con acierto para multiplicar 
panes y peces en la cocina. Lamentable-
mente, hoy no alcanzan ni laboriosidad 
ni la innovación culinaria para enfrentar 
las actuales carencias, por lo cual, ante 
ofertas ilícitas, pero más accesibles, no 
pocos optan por ellas.

Está lejos de la voluntad de estas líneas 
dar por tácito y valedero el actuar fuera 
de los marcos legales; sin embargo, re-
sulta innegable que en muchas ocasiones 
es el camino a transitar, en aras de la so-
brevivencia y materialización de las pro-
yecciones de vida, individuales, familiares 
y colectivas.

Asombra la naturalidad con que el cu-
bano ha asumido las ilegalidades, proba-
blemente porque no había “nada malo” en 
cosas que estaban prohibidas, y así se 
fue gestando una tolerancia muy flexible 
ante lo mal hecho, que ya comprende, in-
cluso, ciertos delitos.

Hoy es más difícil enfrentar esa pasivi-
dad, debemos empezar por implementar 
y cumplir normas que nos beneficien a 
todos, que la política legislativa del país 
sea palpable a nivel social y no solo letra 
impresa o archivos de la Gaceta Oficial 
de Cuba.

Y también que esas normas estén más 
atemperadas a la realidad, porque los 
cubanos están más atentos a las tasas 
alcistas y mal intencionadas de “El To-
que” que del Banco Nacional, y es que 
las primeras son las que imperan en la 
calle, allí donde, con más o con menos en 
el bolsillo, hay que lidiar con el proceso 
inflacionario y el reto de convertir billetes 
en soluciones. 

 

 

Cada imagen que decidamos proyectar 
tiene su propia voz, y suele definirnos 
ante los demás.

Lo primero es concientizar que cada 
estilo es diferente, y ninguno es mejor o 
más agradable que el otro. Por el contra-
rio, cada uno de nosotros debe adaptar-
se a lo que nos haga sentir mejor, más 
cómodos y seguros.

Los psicólogos llaman a esto “cogni-
ción vestida”, y significa que los humanos 
no pensamos solo con el cerebro, sino 
también con el cuerpo. Por ello, si nos 
vestimos de una forma determinada y 
aparentamos un personaje irreal, es po-
sible que se dañe también la forma de 
pensar y el comportamiento.

Por ende, cuando “montamos” un alter 
ego, nuestra confianza tiende a disminuir 
y se genera cierta ansiedad y nervio-
sismo. Esto es debido a que de forma 
primaria el cerebro nos está advirtiendo 
que algo no está bien, y aunque hagamos 
caso omiso, el aviso neuronal de hacer el 
ridículo se perpetúa.

La moraleja de todo lo anterior, es dar-
nos cuenta de que no todos somos o po-
demos ser coquette, aesthetic, “tanque” 
o lo que acontezca. La forma de vestir y 
de actuar según la vestimenta en sí, debe 
ajustarse a los distintos escenarios socia-
les en los que participamos.

Cada quien puede ser coqueta o coque-
to a su manera. No necesariamente hay 
que actuar de forma desinhibida y provo-
cadora, o con ropas sugerentes a la Fran-
cia o el Japón de los años ‘40.

Optar por la comodidad, el confort y la 
alta autoestima textil con códigos ajusta-
dos a la actitud de cada persona, siem-
pre deberán ir primero que disfrazar la 
incertidumbre e inseguridad, con el único 
fin de correr el riesgo de perdernos en un 
posible ridículo.

 

Por: Yolanda Molina Pérez 
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Mostrar  y aplicar las pautas 
del conocimiento científico en di-
ferentes áreas del conocimiento, 
al desarrollo socioeconómico de 
la sociedad, y en especial de la 
provincia, constituye el principal 
objetivo de la mediana empresa  
Consultores UPR  S.U.R.L., crea-
da hace dos años, y que tiene 
como socio único a la Universi-
dad de Pinar del Río Hermanos 
Saíz Montes de Oca.

Las oficinas centrales de la 
primera mipyme estatal que se 
inició en la Educación Superior 
en Cuba, radican en el edificio 
de las residencias estudiantiles 
de la Casa de Altos Estudios pi-
nareña, hasta allí llegamos para 
conversar con el máster Daniel 
Negrín Reyes, quien funge como 
administrador de la mediana em-
presa.

El joven profesional nos explicó 
que la entidad  inició sus opera-
ciones comerciales en el mes de 
marzo de 2022, específicamente 
el día nueve, y que este año ce-
lebraron su segundo aniversario.

“Logramos varios resultados: 
acercarnos a los clientes y mos-
trarles herramientas, a partir 
del conocimiento científico que 
durante años el claustro universi-
tario asumió como parte de sus 
conocimientos,  y lo  pusimos en 
práctica en la solución de los pro-
blemas.

“Trabajamos con profesores 
que integran el claustro de la 
mayoría de las facultades, y en  
eso contribuye,  principalmente, 
el área de la Facultad de Ciencias 
Económicas, que es la que ma-
yor peso tiene”.

Habló del alcance de la Em-
presa  en cuanto a las líneas de 
análisis económico; estudio de 
factibilidad, de mercado; diseños 
de proyectos, y el logro de una 
implicación y un reconocimien-
to mayor de la sociedad, sobre 
todo, en el sector empresarial y 
con actores económicos.

Conocimos que tienen estable-
cido poder contratar hasta 100 
trabajadores, de los cuales, en 
los dos años han conseguido te-
ner 88, y cada año se incremen-
tan nuevos consultores.

"No solamente son consultores 
propios de la Universidad, sino 
también pertenecen a otras ins-
tituciones".

A los dos años de Consultores UPR
Por: Ana María Sabat González
Fotos de Jaliosky Ajete Rabeiro Igualmente, participaron estu-

diantes de la Universidad de La 
Habana que se vincularon a los 
servicios, siempre con la conduc-
ción de consultores, y eso esti-
muló e incentivó la formación de 
habilidades y el emprendimiento 
de esas nuevas generaciones en 
el desarrollo científico y tecnoló-
gico de la sociedad.

IMPACTOS
Negrín Reyes dijo que a partir 

de herramientas infotecnológicas 
y de la construcción del observa-
torio científico tuvieron,  específi-
camente en la Delegación de la 
Agricultura, un impacto mayor a 
nivel nacional, y eso trajo un re-
conocimiento en la sociedad.

Por otra parte, en la Empresa 
Industrial de La Coloma obtu-
vieron un alcance mayor, por la 
diversidad de servicios, tanto de 
estudios de factibilidad como de 
mercado, y pudieron potenciar la 
Empresa en condiciones favora-
bles.

En la Empresa Cárnica de Pinar 
del Río,  también realizaron el 
servicio del sistema de costo, y 
eso conllevó a un mejor resulta-
do en todo el proceso económi-
co, además, se le hizo un análisis  
de inteligencia de datos, con lo 
que mejoró el sistema de direc-
ción empresarial.

La Empresa de Materiales de 
la Construcción se benefició con 
el  estudio de mercado, la estra-
tegia empresarial que proyecta la 
visión de la entidad, con el pro-
ceso inversionista y los futuros 
retos y proyecciones.

Sus consultorías llegaron hasta 
la Fábrica de Pienso de Consola-
ción del Sur, en la  que mostraron 
diseños de proyectos empresa-
riales,  por ejemplo, para el trans-
portador de materias primas, el 
cual fue diseñado como un biodi-
gestor en la búsqueda del biogás 
como fuente de energía renova-
ble.

En los dos años, los servicios 
con más demanda fueron el di-
seño y  proyectos de desarrollo 
local, que tuvieron 26; así como 
en los diseños de las mipymes 
privadas que son 17.

Comentó sobre las asesorías 
especializadas, tanto contables 
como financieras, de costo, de  
recursos humanos y de herra-
mientas infotecnológicas.

Nos habló de que existen ser-
vicios no tan demandados, y que 
dentro de las potencialidades de 
la mediana empresa se encuen-

tra la elaboración de productos 
químicos, un elemento que pue-
de contribuir a la sustitución de 
importaciones.

En este sentido, se refirió al 
trabajo con la  Unidad Nacional 
de Gestión del Proyecto IRES, Re-
siliencia climática en los ecosis-
temas agrícolas de Cuba, con la 
producción de aceites esenciales 
del eucalipto.

También mencionó el servicio 
con el proyecto de desarrollo 
empresarial de la Forestal de Ma-
curijes,  que se basa en la pro-
ducción de aceites esenciales. 

CÓMO FUNCIONAN
Según las cifras y resultados, 

la mipyme tuvo liquidez en sus 
operaciones comerciales; en los 
dos años obtuvo utilidades por 
encima del millón de pesos en 
cada periodo, y eso fue posible 
gracias a los 106 servicios pres-
tados.

Algo positivo es que del por-
centaje  de utilidades,  Consulto-
res UPR aporta  el 50 por ciento 
al socio único, que es la Universi-
dad de Pinar del Río, cifra que la 
institución utiliza en cubrir disími-
les necesidades.

Según el sistema de pago, los 
consultores reciben el 45 por 
ciento del valor facturado, y eso 
es un estímulo monetario para 
los participantes; no obstante, 
insisten en que  el mayor valor 
que tiene la Empresa es su mi-
sión social.

Y es aquí, refieren con orgullo, 
que recientemente el proyecto 
de desarrollo local Carbón Cari-
be, realizado por sus consulto-
res, inició este año su proceso 
de exportación.

Como estrategia tienen el incur-
sionar en otros retos y perspec-
tivas que los lleven a un estadio 
superior, y una de las proyeccio-
nes futuras es lograr  su registro 
en la Cámara de Comercio.

LOS PDL Y LA INTERFAZ
Promover los proyectos de de-

sarrollo local en todos los territo-
rios constituye una intención bien 
definida de la mipyme, siempre a 
partir del trabajo integrado, con 
alianzas estratégicas con el gru-
po de Gedel.

Es válido destacar que Consul-
tores UPR alcanzó la condición de 
empresa interfaz, lo que le permi-
tió mayor amplitud al alcance de 
sus servicios, específicamente le 
dio la posibilidad de gestionar los 
proyectos de investigación en la 

parte económica- financiera.
EL SOCIO ÚNICO
Como representante de la 

Universidad, dialogamos con la 
doctora Maricela González Pé-
rez acerca de cómo acogieron 
los profesores de la institución 
académica la presente iniciativa, 
quien explicó que desde el primer 
momento realizaron un proceso 
de esclarecimiento,  sensibiliza-
ción y capacitación,  acerca de 
cómo estaba previsto que funcio-
nara la Empresa.

Consultores dio continuidad a 
un servicio que anteriormente 
hacían a través de otra entidad 
del Ministerio: la realización de 
consultarías, en función de la 
demanda de las empresas e 
instituciones, en general de la 
provincia. 

“En este proceso estuvo el 
consejo de dirección de todas 
las facultades,  y se dieron varias 
conferencias para profesores, se 
aclararon las dudas y demostra-
ron las ventajas.

“Si bien es cierto que hasta el 
momento no ha sido mayoritaria 
la vinculación de profesores, ya 
pasamos de los 120 o 150 pro-
fesores que en cierto momento 
de estos dos años se relaciona-
ron de alguna forma a servicios 
científico-técnicos,  y si no tene-
mos más hoy, no es porque se 
han negado, es que no ha habido 
demanda para los servicios. 

“Hoy, cuando todavía puedan 
quedar dudas con la manera en 
la que se ha gestionado; el sis-
tema de pago que tenemos, de 
atención y distribución de utilida-
des, ya los profesores entienden 
el beneficio de vincularse, y una 
muestra fue la asistencia a la ac-
tividad por el segundo aniversa-
rio, en la que muchos expresaron 
su satisfacción.

González Pérez afirmó que 
para la Universidad,  la Empre-
sa representa una fortaleza que 
permite, en primer lugar, que la 
sociedad valorice el conocimien-
to un poco más. 

 Es un paso superior de rela-
ciones universidad-  sociedad,  
y para los profesores  significa 
también un paso superior, por-
que reciben una mayor atención, 
un retorno de ese conocimiento y 
resultado, que ponen en función 
de la sociedad, y para un inves-
tigador, nada es más importante 
que lo que propone se lleve a la 
práctica, se vean los resultados y 
se puedan evaluar los impactos.

CONSULTORES Y CLIENTES
Consultores y clientes forman 

un engranaje perfecto. Al cono-
cer algunos criterios, supimos 
que existe satisfacción de ambas 
partes.

El máster Jorge Luis Salas, 
desde la perspectiva de consul-
tor, nos dijo que la Empresa es 
una excelente alternativa para 
los profesores de la Universidad, 
para así poder canalizar los ser-
vicios de las investigaciones que 
realizamos y el know how que he-
mos adquirido a lo largo de nues-
tra vida profesional y laboral. 

“Es la vía para poder concretar 
en proyectos con el sector em-
presarial. Además, lo que signifi-
ca para nosotros en materia de 
retribución salarial, es también 
significativo, pues la Empresa 
destina la mayor cantidad de sus 
recursos monetarios al pago de 

nuestro trabajo”.
Para la doctora Raisa Capote 

Pérez, profesora del Centro de 
Estudio de Dirección, Desarrollo 
Local, Turismo y Cooperativismo 
de la Universidad de Pinar del Río 
Ce-GESTA, ha sido una oportuni-
dad para la Universidad contar 
con esta Empresa que permite 
cerrar un grupo de procesos, no 
solo de investigación, sino poder 
aplicar las investigaciones que 
se hacen en el contexto empre-
sarial.

Dos clientes opinaron de ma-
nera favorable. En la Empresa 
Industrial de La Coloma, Yonimi-
lis Palacios Duarte, director de 
Contabilidad y Finanzas, precisó 
que la labor fue muy buena y pro-
fesional, que ayudaron a realizar 
análisis y a trabajar los procedi-
mientos para obtener mayores 
utilidades.

Mientras, Alberto Ceballos 
Santos, director de Desarrollo 
de la Empresa de Materiales de 
la Construcción de Pinar del Río, 
escribió muy claro:  “Con la mi-
pyme Consultores UPR, estable-
cimos una estrecha relación de 
trabajo mutuamente beneficiosa, 
para nosotros capacitarnos y au-
mentar conocimientos en diferen-
tes temas relacionados con los 
servicios que nos han prestado 
como el Estudio de Oportunidad 
para un proyecto de creación de 
una empresa mixta con capital 
extranjero en una de nuestras 
fábricas. 

 “Son consultores muy pro-
fesionales y preparados, con 
amplios conocimientos actuali-
zados, y dispuestos siempre a 
cumplir con lo pactado”.

La ciencia aplicada a resolver 
los problemas de la sociedad, es 
el propósito de Consultores UPR

Desde la oficina se aprecia seriedad, respeto y eficiencia de una 
empresa bien joven
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En el consejo popular Manuel 
Sanguily, del municipio de La Pal-
ma, 

Justo Luis Córdova Rivera, licen-
ciado en Economía, batalla por 
echar a andar un emprendimiento 
personal que beneficiará a la co-
munidad y al municipio.

Recuerda que un día, al concluir 
la reunión del núcleo del Partido 
en la panadería del poblado de 
la que era administrador, José 
Miguel Junco, integrante del Buró 
Provincial, lo vio trabajando en el 
diseño de una máquina y se inte-
resó por lo que hacía, al explicarle 
que su motivación era producir la-
drillos de barro, este lo estimuló e 
indicó qué pasos dar para contar 
con el apoyo del territorio.

Así empezó a materializarse 
una idea surgida “en medio del 
encierro de la Covid-19, me puse 

El sacrificio como el camino
Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández

a ver videos para buscar alterna-
tivas, porque yo era productor de 
bloques, pero con la escasez de 
cemento había que encontrar otra 
manera”.

ENTRE TROPIEZOS
La producción local de materia-

les para la construcción es una 
de las necesidades apremiantes 
para encontrar, a partir de recur-
sos endógenos, la manera de re-
cuperar el fondo habitacional de 
la provincia, maltrecho por el fre-
cuente embate de los huracanes. 

Desde un inicio contó con el 
apoyo de las autoridades del mu-
nicipio; sin embargo, han sido mu-
chos los tropiezos en el camino.

No anda solo por esa ruta, pues 
son siete los que llevan dos años 
juntos en este proyecto. El diseño 
del horno, concebido inicialmen-
te, debió modificarse, porque una 

vez en ejecución no dispusieron 
de cuñas y cemento para ajustar-
se a lo previsto, aun así, lo conclu-
yeron, y aunque estéticamente no 
responde a sus deseos, sí cumple 
con su cometido.

Después de los primeros inten-
tos fallidos por fraguar ladrillos, 
les dijeron que seguramente eso 
era por la calidad de la arcilla, bus-
caron el criterio de los especialis-
tas y recibieron la certificación del 
Ministerio de Ciencia Tecnología y 
Medio Ambiente (Citma), “incluso, 
nos aseguraron que tiene una ex-
celente plasticidad”.

Seguían las dificultades y se vol-
caron hacia la máquina extrusora, 
en la que se conforman los ladri-
llos, le han realizado varias adap-
taciones, “no tenemos formación 
mecánica”, lamenta Córdova Rive-
ra y añade, “pero nos hemos ase-
sorado y aquí estamos, haciendo 
otra inversión para ver si da resul-
tado”.

En su condición de licenciado 
en Economía, Justo es más que 
consciente del peligro de una in-
versión a cuenta y riesgo, pero 
no se permite, ni él ni quienes le 
acompañan, el desánimo

 La simple existencia de la máquina extrusora, fruto de la innova-
ción, aun siendo susceptible a modificaciones, es prueba del cami-
no recorrido

Sin méritos estéticos, pero funcional, el horno aguarda por esa 
primera quema a plena capacidad

Al preguntarle por el desánimo, 
comenta que aparece, pero solo 
transitoriamente, “esto tiene mu-

chas perspectivas y no solo para 
mí y los que están conmigo desde 
el inicio, sino para la comunidad y 
el municipio”.

Entre los sueños que atesoran 
es crear empleos, “después del 
cierre del central, aquí las opcio-
nes son pocas, y si uno puede 
ganarse un salario y de paso ase-
gurar que al menos se haga una 
casa por semana, eso es muy 
bueno”.

APRENDER
Para ellos hoy el gran reto es 

aprender, “porque no solo nos va-
mos a quedar en ladrillo, todo lo 
que se pueda hacer con barro, lo 
haremos, queremos triunfar y lo 
vamos a lograr.

“Estuvimos en Pinar del Río, 
pero allá ellos tienen una máquina 
industrial, necesitamos intercam-
biar con alguien que lo haga como 
nosotros con equipos artesana-
les, por eso queremos ir a San 
Luis, y si es posible, pasarnos 
una semana allá, trabajando, no 
tienen que pagarnos, solo quere-
mos la experiencia”.

Mientras conversábamos con 
Justo, realizaban modificaciones 
a la máquina extrusora, en ello 
cifraban esperanzas de una arran-
cada definitiva. Al cierre de esta 
edición, Eduardo Blanco Morejón, 
intendente del municipio, nos in-
formó que no fue así, pero ya es-
tán creadas las condiciones para 
una capacitación en San Luis.

EMPRENDER
Reconforta que entre los em-

prendedores locales se encuen-
tren personas que escogen el 
sacrifico como el camino, en aras 
de generar bienes y que no solo 
se empeñen en invertir su capital 
en mercancías para incrementar-
les el precio de venta, y con ello; 
por supuesto, sus ganancias. 
Tanto tesón y perseverancia, me-
recerá el éxito, y se revertirá en 
beneficio para los palmeros. 

En medio de la actual y com-
pleja situación de abasto de 
agua que prima en la cabecera 
provincial, las labores de rehabi-
litación de redes en el consejo 
popular Celso Maragoto avan-
zan por las cercanías de la calle 
F del reparto Vélez, y se estima 
concluyan en esta zona a media-
dos del mes de mayo.

Al respecto, Yaisel Covarru-
bias Bravo, supervisor de obras 
de la Empresa de Servicios In-
genieros, precisó que es una 
obra que debe alimentarse del 
tanque del acueducto, y que en 
los próximos días, cuando se 
coloque un grupo de válvulas 
ya disponibles y se desconecte 
la red vieja que hoy perjudica el 
abasto, debe empezar a apre-
ciarse una mejoría en el reparto.

Explicó que a la par de estos 
trabajos, ejecutados por una bri-
gada de la Empresa de Manteni-
miento y Rehabilitación de Obras 
Hidráulicas de Camagüey Cuito 

Ejecutan acciones para minimizar 
problemática del abasto de agua

 *Disponibles en la provincia 10 equipos para las estaciones de rebombeo de la ciudad

Cuanavale, deben ejecutarse ac-
ciones en el tanque donde hoy 
no se bombea toda el agua que 
se precisa para dar un servicio 
con calidad a las zonas altas.

Aray Echevarría Rodríguez, ve-
cina de calle F, comentó que an-
tes los ciclos eran espaciados, y 
que ahora el servicio es más fre-
cuente, pero aún quedan casas 
a las que no llega el agua, pro-
blemática que espera tenga una 
solución con la nueva tubería.

Otros residentes de la zona tie-
nen preocupación con las aguas 
albañales que vierten desde el 
interior de una vivienda a la ca-
lle, a partir de una obstrucción 
que tiene ya varios años, así 
lo refirió Luisa Correa Ríos, en 
diálogo con las autoridades de 
la provincia que chequearon las 
labores que allí se desarrollan.

Yamilé Ramos Cordero, secre-
taria del Partido en Pinar del Río, 
insistió con los trabajadores en 
agilizar las acciones que se han 

dilatado en su primera etapa, 
desde que iniciara en los meses 
siguientes al paso del huracán 
Ian en septiembre de 2022.

En la jornada de este miérco-
les se recorrieron otros lugares 
en los que también se trabaja 
en aras de mejorar la situación 
del abasto de agua. En la zona 
de Siete Matas se suprimía un 
salidero en una ventosa de la 
conductora de 20, en tanto, en 
el Pozo Uno, de la conductora 
de 36, se instalaba por segunda 
vez una bomba sumergible.

Los directivos de Acueducto 
y de Recursos Hidráulicos recal-
caron que cada una de las tres 
conductoras se mantienen tra-
bajando con pozos de menos, 
lo que provoca bajas presiones; 
también el tanque de las cerca-
nías de Maternidad funciona con 
menos equipos de los necesa-
rios, para que el agua llegue a 
las zonas altas.

Sobre ello, Robert Hechavarría 

Ramírez, director de Acueducto 
y Alcantarillado en Pinar del Río, 
informó que ya están disponi-
bles en la provincia 10 equipos 
para los rebombeos de la ciu-
dad, dígase para el tanque del 
Acueducto, Herriman y el Anillo 
Uno de la conductora de 20. 

Especificó que desde inicios de 
semana, un equipo de técnicos 
de la Osde Agua y Saneamiento 
revisa las estaciones para iniciar 
la instalación.

Dorelys Canivell Canal
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

Durante la semana que 
concluye, reinó la literatura 
en la ciudad pinareña. Con 
varias iniciativas, los sellos 
editoriales del territorio, 
Cauce y Loynaz, celebraron 
el Día del Idioma, también 
considerado por la Unesco 
como Día Internacional del 
Libro y del Derecho de Au-
tor. 

Como parte de los feste-
jos, el multipremiado poeta 
pinareño, Nelson Simón, 
presentó por primera vez 
en Pinar del Río la plaquet-
te Jaulas, selección de 35 
haikus que conforman una 
muestra de la creación más 
reciente del autor. 

Esta vez, el elevado poder 
de síntesis y observación 
permite al consagrado es-
critor manejar con holgura 
esa forma poética japonesa, 

No hay un propósito efectista en el título de este 
comentario, sino imagen viva de la esencialidad 
poética de la Gran Dama de América: me refiero a 
Dulce María Loynaz, la premio Cervantes, que tanta 
simpatía mostró por Pinar del Río. 

Su obra literaria responde, precisamente, a esa 
condición de fineza y exquisitez, que sin falsa retó-
rica, conmueve con una intensidad y temperatura 
lírica incomparables. Mañana 27 de abril se cum-
plen 27 años de su muerte, pero ahí está su legado 
creativo y cada día su obra cautiva de manera más 
sorprendente.

Hay en esta una extraña simbiosis de fuerza y 
delicadeza, una desnudez de palabras y de alma, 
que revelan enseguida la maestría en el manejo del 
idioma español, lo cual se manifiesta a través de 
una decantación en el empleo de sus recursos y 
un poder de síntesis, expresado como sobriedad 
y mesura.

Cuánto cuidado y contención a la hora de utilizar 
los adjetivos, cuánta precisión al escoger los sus-
tantivos y los verbos, todo se justifica en su léxico y 
su sintaxis para escapar del superficial adorno y la 
mera pose. Por eso su poesía convence y penetra 
en nuestro mundo interior: nos toca como flechazo 

Novedades de Cauce y Loynaz celebraron 
el Día del Idioma

Con la sensibilidad en carne viva
Por máster Luis Pérez González
Miembro de la Uneac que hiere y alimenta.

No intento -sería muy descabellado- recorrer su fecun-
da producción estética en estas líneas. Bastaría ejem-
plificar la caracterización anterior con estos versos tan 
repetidos de sus Poemas sin nombre:

“¿Y esa luz?
-Es tu sombra...”. 
La reticencia lograda con los tres puntos suspensi-

vos finales pudiera resultar paradójica, al significar lo 
mucho que se puede añadir, aunque es innecesario. 
Como apunta en su prólogo el destacado escritor César 
López: “...el lector encontrará en estos textos, claves 
deleitosas que pueden arrojar más luz, y también más 
sombras, ¿por qué no?, a la tensa y bien tramada crea-
ción de la poetisa”.

Ese acento íntimo y elegíaco se percibe muy bien en 
Últimos días de una casa, el cual construye una atmós-
fera llena de símbolos que mediante el leitmotiv del silen-
cio multiplicado llega a comunicar magistralmente ese 
paralelismo entre el espacio en que habita y su mundo 
subjetivo. Ella misma es su casa, casa que tiene venta-
nas por donde entra la vida. Así se nos presenta el tan 
llevado y traído ostracismo:

“Y es que el hombre, aunque no lo sepa,
Unido está a su casa poco menos
Que el molusco a su concha.
No se quiebra esta unión sin que algo muera

En la casa, en el hombre... O en los dos”.

Logradísimo símil que funciona como presagio del 
trágico final y se centra como núcleo semántico de 
todo el poema.

Por otra parte, La Loynaz posee también una des-
tacadísima obra en prosa, entre la que sobresale la 
novela Jardín, en la que parece que se borran las 
fronteras entre lo épico y lo lírico, a modo de feliz 
transgresión.

Una arista muy singular en su estética es el con-
cepto y el tratamiento del tiempo, el cual se muestra 
en su decursar y va haciendo brotar la palabra en un 
ejercicio que solo ella sabe controlar. Junto a él, el 
tema del amor y la soledad son recurrencias que le 
imprimen un inigualable sello a su decir. 

Y en este universo no podían faltar sus vínculos pro-
fundos con la cultura de su país y de lo hispánico en 
general. Evidente y manifiesto concentrado de cuba-
nía es este:

“Isla mía, Isla fragrante, flor de islas; tenme siem-
pre, náceme, siempre, deshoja una por una todas mis 
fugas”.

Leamos a Dulce María, y sabremos de verdad lo que 
es POESÍA.

caracterizada por su breve-
dad, austeridad y sencillez.

Acompañados por dibujos 
de Zaida del Río, Premio 
Nacional de Artes Plásticas 
2024, los haikus de Jaulas 
forman parte de La rama 
quebrada, libro de poesía, 
aún inédito, y concebido en 
el último quinquenio, según 
declaró el también presiden-
te de la Uneac en Vueltaba-
jo. 

El título ha sido publicado 
en edición limitada por Edi-
ciones Roble Blanco, fruto 
de la colaboración entre la 
editorial Cauce y el proyec-
to Faktoría de Letras. Bajo 
el mismo sello, han visto la 
luz otros cuadernos de poe-
sía de autores como Ulises 
Cala, Luis Martínez Melo y 
José María Vitier. 

En alusión a ese empren-

dimiento editorial, Nelson 
Simón destacó que se trata 
de “un acto de resistencia, 
en un momento de frag-
mentación de la literatura 
cubana, en el que los sellos 
independientes son los que 
están mostrando el rostro 
más actual y dinámico de 
las letras en el país”.

La editorial Cauce presen-
tó, además, el nuevo núme-
ro del tabloide de crítica ar-
tística y literaria Calle Real, 
entrega que destaca por su 
acercamiento al acontecer 
más reciente de la Uneac 
en Pinar del Río, a propósito 
del proceso asambleario de 
la organización, según ase-
guró la editora coordinado-
ra Yania Collazo. 

Asimismo, entre las no-
vedades de la publicación 
resalta el estreno de la sec-
ción Vueltabajo Lírico, que 
acerca al lector a la obra 
de destacados poetas radi-
cados en Pinar del Río du-
rante los siglos XIX y XX, 
a partir de la investigación 
realizada por el escritor y 
editor José Raúl Fraguela 
Martínez.

“Son autores casi desco-
nocidos hoy, y que además 
de poetas, tuvieron labores 
encomiables en otros cam-
pos”, explicó el estudioso, 
a la vez que catalogó a la 
iniciativa como un llamado a 
preservar nuestra identidad 
cultural.  

Ediciones Loynaz entre-
ga premios literarios

La premiación del XXXVI 
concurso Hermanos Loynaz 
destaca, igualmente, entre 
las celebraciones por el 
Día del Idioma en Pinar del 
Río. Más de 120 obras de 
autores de varias provincias 
del país participaron en el 
certamen, convocado por 
el centro cultural del mismo 
nombre.

En el género narrativa, el 
premio lo obtuvo el vuelta-
bajero Pedro Luis Gonzá-
lez Cruz por el texto Las 
manchas del sol, novela 
histórica que exhibe una 
cuidadosa reconstrucción 
de época ambientada hacia 
finales del siglo XIX en Pi-
nar del Río. 

De acuerdo con el acta 
del jurado, los rasgos que 
nos afirman y definen como 
pinareños están nít idamen-
te retratados en el l ibro, 
que también constituye un 
alegato contra la desme-
moria. 

En tanto, ¿Qué fue de los 
muñequitos rusos?, del autor 
guantanamero Wilfredo Robas 
mereció el premio de poesía, 
“por lanzarse a lo más hondo 
de la existencia humana con 
un discurso desgarrado, con 
cierta carga de humor e ironía, 
reproche y duda”, según reza 
el acta de premiación. 

En este aparte, el jurado 
otorgó menciones a los cua-
dernos Divergencias de 
una condena, de Rosabel 
Pi González (Camagüey) y 
De La Habana salen los 

Jaulas, de Nelson Simón, solo 
había sido presentado antes en 
la Feria Internacional del Libro

 Tres autores pinareños resultaron reconocidos en esta edición del 
Premio Hermanos Loynaz: Pedro Luis González, Maritza Ramos y 
Benigno Horta

aviones, de Maritza Ramos 
(Pinar del Río). 

Finalmente, el premio Loy-
naz de literatura infantil fue 
conquistado por el poema-
rio Paseo en quitrín, del 
autor pinareño Benigno Hor-
ta. El rigor formal de la es-
critura, así como la altísima 
cubanía, presente en el tex-
to, argumentan la elección 
del jurado, que decidió, ade-
más, otorgar menciones a 
los títulos Malcriadamente 
feliz, de Ana Margarita Ara-
da (Las Tunas) y Mágicos 
caprichos, de Jesús Zamo-
ra (Las Tunas).

Las obras premiadas se-
rán publicadas por Edicio-
nes Loynaz y presentadas 
en la venidera edición de la 
Feria Internacional del Libro 
de La Habana. 
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A cargo de Osbel Benítez Polo

El equipo de La Palma de softbol feme-
nino de pequeñas ligas inició sus entre-
namientos en la Eide Ormani Arenado, 
como parte de su preparación rumbo 
al  torneo regional, que se efectuará en 
Puerto Rico, donde buscarán un cupo 
para la Serie Mundial con sede en Esta-
dos Unidos. 

Desde el propio mes de abril, la Comi-
sión Nacional de Softbol adelantó, por 

El pinareño Raidel Martínez 
sigue siendo el lanzador más 
efectivo de la nómina de los 
Dragones de Chunichi, pues nin-
gún rival le ha podido conectar 
en la Liga Profesional Japonesa 
de Béisbol 2024, y cada vez 
engrandece su historia en este 
circuito. 

Con un sólido trabajo como re-
levista en su última salida, traba-
jó inmaculado el noveno episo-
dio, para apuntalar el triunfo del 
conjunto 3x2 sobre los Gigantes 
de Yomiuri.

En el estadio Tokyo Dome, el 
espigado sanjuanero ponchó 
a uno de los tres bateadores 
enfrentados para llegar a ocho 
juegos salvados, líder en la Liga 
Central, e igualar el liderazgo ab-

Tras concluir los Juegos Naciona-
les Pioneriles, Pinar del Río logró ubi-
carse en la sexta posición general, y 
fue el judo el mejor ubicado, con un 
segundo puesto entre las 12 discipli-
nas que compitieron en la justa.

Aunque aún faltan cifras por com-
putar en varios deportes que pue-
den subir los actuales números, lo 
sucedido en la polideportiva 19 de 
Noviembre con el judo, es una muy 
buena noticia.

Los organizadores quedaron se-
gundos en el apartado femenino, 
dejando a las artemiseñas para el 
tercer escaño. 

En la rama varonil, Artemisa 
quedó en el segundo peldaño, y 
Guantánamo en tercero. Pinar del 
Río descendió al octavo puesto, lo 
que permitió a Santiago de Cuba 
empatarles en puntos, pero el me-
jor resultado en pruebas técnicas 
favoreció a los anfitriones en la 
general.

“Estamos satisfechos con el tor-

Raidel y Moinelo siguen intratables en el béisbol japonés
soluto de ese departamento en 
la Nippon Profesional Baseball 
(NPB, siglas en inglés). 

Estos números son muestra 
fehaciente de la calidad que hoy 
va regalando a su elenco, y los 
miles de parciales que llevan su 
nombre a cuesta al estadio.

La efectividad de Raidel sigue 
inmaculada en 0.00, luego de 
11 apariciones desde el bullpen. 
Apenas le han pegado cinco jits, 
ha propinado nueve ponches y 
su control anda en estado de 
gracia, pues no ha concedido 
boleto. Realmente intocable con 
envíos que frisan las 95 millas 
por hora.

Cada una de esas actuaciones 
lo hacen ser el extranjero con 
más salvados en la actual con-

tienda. 
En el caso de Moinelo estará 

lanzando este sábado como es 
habitual en la rotación de su 

equipo. 
El zurdo, al igual que su cote-

rráneo, anda en estado de gra-
cia en su nueva función como 

abridor. En cuatro actuaciones 
presenta balance de una victoria 
y una derrota. En dos partidos 
ha salido sin definición. El pro-
medio de carreras limpias del 
pinareño está en 1.73 con 22 
ponches y cinco carreras lim-
pias permitidas. 

Con estos números, su equi-
po, los Halcones de SoftBank, 
de la liga profesional de Ja-
pón, anunciaron la extensión 
del contrato de Liván por cua-
tro temporadas más, y alrede-
dor de 26.4 millones de dóla-
res. Sin embargo, su humildad 
sigue inmaculada como ese 
moreno noble que salió a cum-
plir sus sueños desde el kiló-
metro seis de la carretera a 
San Juan.

Regresan al entrenamiento campeonas del 
softbol de pequeñas ligas

Los vegueros de Pinar del Río, con la 
victoria inicial ante Santis Spíritus, reser-

varon una semana más en la cima de la 
tabla de posiciones, pase lo que pase. 
La ventaja de cuatro partidos en la 

cúspide de la LXIII Serie Nacional 
de Béisbol, les garantiza su per-
manencia allí y con posibilidad de 

extender el balance, pese a la de-
rrota del segundo choque.

El tsunami verde promedia un balance de 10 indis-
cutibles por juego y un total de cinco carreras por 

intermedio de su máximo dirigente, Mai-
kel Ibargue Schueg, que llegarían hasta el 
norteño municipio un grupo de metodólo-
gos para colaborar en la preparación del 
elenco local, y así fue. 

Hoy, con la concertación en la princi-
pal escuela deportiva de la provincia, el 
ente deportivo ratifica su promesa, como 
parte de la estrategia  para alcanzar la 
clasificación a la Serie Mundial. 

Elementos técnicos y tácticos están entre 
los más reforzados en este inicio. Según 
declaró Miguel Martín, comisionado pro-
vincial, “para que así puedan afrontar esta 
importante competencia, con una visión di-
ferente del juego, debido a que los rivales 
que se miden son también superiores”. 

El propio dirigente destacó que ha exis-
tido un apoyo total de las autoridades 
provinciales y la Comisión Nacional. “Para 

JUEGOS NACIONALES PIONERILES

El judo destacó 
entre lo más 
sobresaliente

neo, que dio muestras de un alto ni-
vel técnico y competitivo. Muy bue-
nos los resultados en las pruebas 
técnicas, muestra de que el trabajo 
realizado en la base es excelente”, 
declaró Andrés Taño González, me-
todólogo de la Comisión Nacional 
de Judo.

“Pinar del Río fue una excelente 
sede, y estamos seguros de que 
van a organizar de forma satisfac-
toria los 60 Juegos Escolares Na-

Vegueros en marcha a la clasificación

esta fecha contamos con todo lo necesa-
rio, y está concebido dentro de la ruta crí-
tica los topes con categorías superiores 
y las clínicas en la capital del país.

Las campeonas de Cuba en las peque-
ñas ligas del softbol vencieron a Baya-
mo por segunda ocasión en el mes de 
marzo, y retuvieron el título alcanzado la 
pasada campaña. El conjunto, con otro 
año de experiencia, tiene nuevas figuras 
desde el pitcheo, y su ofensiva es lo más 
distintivo según los especialistas de este 
deporte.

cionales que también se celebrarán 
aquí”, concluyó.

Otros deportes con resultados 
positivos fueron la gimnasia artísti-
ca y la lucha, en la que  quedaron 
terceros y cuartos, respectivamen-
te. Ahora, con estos desempeños 
preliminares, la provincia marca la 
ruta rumbo a la edición 60 de los 
Juegos Nacionales Escolares, en 
los que  el propósito es estar entre 
las seis mejores del país.

choques de nueve entradas. Esto evidencia a las claras 
el fuerte ataque ofensivo que han desplegado. 

Desde el staff de lanzadores, Jenier Álvarez  es, sin 
dudas,  lo más sobresaliente, máxime con su  quinta 
victoria de la temporada, lo que lo ubica de forma com-
partida en el  liderato de ese departamento. Lo realizado 
por este pitcher  de 30 años, perteneciente al municipio 
de Mantua, viene siendo fenomenal, muestra de su con-
solidación en nuestros pasatiempos domésticos.

El líder de bateo del campeonato, William Saavedra 
(5-2), continuó desbordado con el madero en ristre, al 
conectar, hasta la fecha, en esta subserie, triple y doble 

con 41 remolques. 
Sus otros dos compañeros integrantes del trío del 

terror, Alexei Ramírez (5-3) y Yaser Julio González (5-
2), se anotaron una impulsada cada uno, y todo pare-
ce indicar que seguirán reinando por el amplio estado 
de forma física del combinado.

Al cierre de esta edición, celebraban su tercer com-
promiso ante los gallos. El próximo martes 30 de abril  
recibirán a la Isla de la Juventud en el parque Capitán 
San Luis, para seguir su andar competitivo en busca 
de continuar venciendo compromisos particulares y 
apuntalar la clasificación.
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Por estos días fue noticia en las 
redes la realización de una técni-
ca quirúrgica en el hospital provin-
cial Abel Santamaría Cuadrado. 
La operación, primera de su tipo 
con estos fines en esa institución 
de Salud, denota, no solo la pre-
paración de los especialistas, sino 
el fruto del trabajo en equipo.

Se trató de una pericardiotomía 
inferior (técnica de Parsonnet o 
Sauerbruch), para extraer el cable 
del marcapasos que perforó el 
ventrículo derecho del paciente.

En aras de conocer los detalles, 
Guerrillero dialogó con parte del 
equipo médico que asumió la ci-
rugía.

Según explicó la doctora Mailyn 
Vilaú Jiménez, especialista en Me-
dicina General Integral y en Car-
diología, se trató de una persona 
de 70 años de edad, que ingresó 
en la terapia por un bloqueo auri-
culoventricular de tercer grado, y 
se decidió poner un marcapasos. 

A la hora de realizar este proce-
der, ocurrió una de las complica-
ciones descritas que puede suce-
der: la perforación del ventrículo 
derecho con el cable y el marca-
pasos se alojó en la pleura.

Comenta la doctora, que usual-
mente se trasladan hasta La Ha-
bana los pacientes a los que les 
ocurre, y se operan en institucio-
nes como el hospital Hermanos 
Ameijeiras y en el Instituto de Car-
diología y Cirugía Cardiovascular.

“Para nadie es un secreto que 
no hay oxigenadores en el país, y 
al final se iba a tener que entrar de 
una forma muy similar, entonces 
se decidió hacerlo aquí y evitar el 
traslado hasta la capital”, expresa 
la joven cardióloga.

 En Medicina se trabaja en equipo
Por Dorelys Canivell Canal
Fotos cortesía de los entrevistados

EL RETO DE OPERAR EN 
PINAR
Para tomar esa decisión, se 

consultó con el doctor Frank Den-
ys Padrón Martínez, especialista 
de Primer Grado en Cirugía Car-
diovascular y Medicina General In-
tegral, máster en investigaciones 
de la arterosclerosis, investigador 
agregado y Profesor Asistente, 
jefe de la sala de Cirugía Cardio-
vascular del hospital Hermanos 
Ameijeiras, quien estuvo de acuer-
do con venir a asesorar al equipo 
de galenos vueltabajeros y formar 
parte de la cirugía; trajo, además, 
lo que pudiera faltar acá.

“En realidad se pensó que pu-
diera ser de mayor magnitud la 
operación. El marcapasos puede 
trasladarse de forma tardía, pero 
eso ocurre cuando el electrodo 
está muy a la punta del ventrícu-
lo derecho, que fue lo que pasó, 
perforó el ventrículo, traspasó 
diafragma y entró a la pleura del 
pulmón izquierdo.

“Se pensaba que al retirar ese 
electrodo, el paciente podía em-
pezar a sangrar y ocurriría un ta-
ponamiento cardiaco, por suerte, 
no ocurrió”, explica Vilaú Jiménez.

Apuntó el doctor Padrón Mar-
tínez que cuando ocurre esta 
complicación, es un poco difícil 
extraer el electrodo.

“Ante la solicitud de la doctora 
Mailyn fuimos a Pinar del Río a 
hacer esta técnica, en la que se 
hace una incisión por debajo del 
esternón, lo que se llama la boca 
del estómago, y por ahí se entra 
al pericardio, se corta el cable que 
está fuera del ventrículo derecho 
y los cardiólogos extraen la otra 
parte. Si sangra, se da un punto, 
y si no, pues no ha pasado nada”, 
sintetiza el doctor.

Agrega que para él fue un pri-
vilegio regresar al hospital en el 
que se formó: “Estudié en esa Fa-

cultad y en ese hospital, aunque 
cada día uno conoce menos médi-
cos allí, también encuentra otros 
que pasaron por el Ameijeiras 
como residentes; otras personas 
son amigos de la infancia”.

Resulta significativo para el profe-
sor que la gran mayoría de los que 
entraron ese día al salón eran jóve-
nes, “personas impetuosas, con las 
que las cosas fluyen mejor. Todos 
estuvieron muy dispuestos a ayudar 
y fueron receptivos a las pocas co-
sas que uno pudiera aportar”.

Para la doctora Martha Oriolo 
Estrada, especialista en Cirugía 
General, Profesora Auxiliar y jefa 
del servicio de Cirugía General del 
“Abel Santamaría”, “la parte más 
complicada de la cirugía fue por 
anestesia y cardiología, no por el 
procedimiento quirúrgico, pues se 
ha realizado aquí en otras ocasio-
nes por traumas cardiacos y de-
rrames pericárdicos.

“La connotación está dada des-
de el punto de vista de cardiolo-
gía, pues es un catéter que había 
atravesado el corazón y había 
entrado a la cavidad pleural. Se 
pensaba que el paciente pudiera 
hacer algún otro tipo de com-
plicación durante la retirada del 
catéter, que las hizo, pero desde 
el punto de vista anestésico y 
cardiovascular, no por el procedi-
miento quirúrgico”.

Yaritza Jiménez Moreno, espe-
cialista de Primer Grado en Anes-
tesiología y Reanimación, asintió 
que el paciente hizo durante la 
intervención todos los trastornos 
del ritmo descritos, porque se es-
taba trabajando en área cardiaca 
y a corazón latiente con apertura 
pericárdica. 

“No obstante, se preparó al 
paciente y se monitoreó constan-
temente, lo que permitió corregir 
aquello que se fue presentando en 
el transcurso de la cirugía. Tam-
bién es importante contar con lo 
que se necesita y trabajar por pro-
tocolos”.

Por su parte, Williams Abelardo 
Ramírez Rodríguez, especialista 
de Primer Grado en Anestesia y 
Reanimación y jefe del servicio 
de Anestesia en el Hospital Pro-
vincial, enfatizó en la importancia 
de trabajar en equipo, que todo 
el mundo esté pendiente de los 
eventos que va haciendo el pa-
ciente. Uno se prepara a veces 
con tiempo, dijo, pero otras solo 
dispones de los minutos en los 
que se cargan los medicamentos. 

“Y no deja de ser un reto, ya 
que en otras instituciones los 
anestesiólogos se preparan dos 
años para trabajar con este tipo 
de pacientes, y el especialista de 
Cirugía se prepara para una ciru-
gía cardiovascular, por tanto, de-
sarrollan más habilidades.

“No obstante, los anestesiólo-
gos tienen durante su formación 
como especialistas una rotación 
por el Cardiovascular para apren-
der a tratar cardiópatas”.

“Lo más importante en un quiró-
fano es la labor en equipo. Saber 
que tus compañeros están bien 
posicionados, da una tranquilidad 
enorme para trabajar”, reconoce 
también Vilaú Jiménez.

Insisten en no dejar de mencio-
nar a los otros colegas que parti-
ciparon en la cirugía: el cardiólo-
go Raciel Victores Chacón, quien 
tuvo a su cargo el eco evolutivo 
del paciente; el doctor Roberto A. 
Crespo Rodríguez, especialista de 
Primer Grado en Cardiología, y la 
enfermera de la sala, la licenciada 
Marisol Carrera Padrón.

UN ESPACIO PARA LA 
CAPACITACIÓN
La presencia del doctor Padrón 

Martínez fue propicia para inter-
cambiar en conferencia con los 
médicos del “Abel Santamaría”.

El doctor realizó una actualiza-
ción sobre temas de Cirugía Car-
diovascular que pueden empren-
derse en la provincia, y así ayudar 
en la solución de importantes si-
tuaciones de Salud.

Sobre ese espacio de socializa-
ción dijo: “Nos referimos a esta 
misma técnica de Parsonnet o 
Sauerbruch, cómo se hace en el 
Ameijeiras y algunas modificacio-
nes que han realizado otros mé-
dicos. 

“También hablamos de otra téc-
nica quirúrgica muy sencilla y que 
resuelve un problema muy impor-
tante, y es que cuando un pacien-
te está en hemodiálisis, después 

de algún tiempo se agotan los 
lechos, las arterias y las venas 
en las que los nefrólogos pueden 
hacer la fístula para trabajar. En-
tonces hay una técnica que hacen 
los cirujanos cardiovasculares en 
el Ameijeiras que es entrar por 
minitoracotomía, por miniesterno-
tomía o por una incisión paraes-
ternal de unos tres a cinco centí-
metros, y se coloca el catéter de 
hemodiálisis o en el cava superior 
o en la aurícula derecha”. 

Argumentó que este es un pro-
cedimiento relativamente sencillo, 
que con la calidad que tiene la Ci-
rugía General en Pinar del Río se 
puede realizar con facilidad.

Se refirió igualmente a la mi-
niesternotomía para sustituir la 
válvula aórtica, “porque la ciru-
gía de sustitución de válvula aór-
tica es la más frecuente de las 
cirugías que se hace en el mun-
do, a partir de que la estenosis 
aórtica es también la enferme-
dad valvular más frecuente, por 
lo tanto, es un gran problema de 
Salud, no solo en Cuba, sino, so-
bre todo, en países con grandes 
presupuestos para la Salud”. 

El doctor aseguró que el servi-
cio de Cirugía Cardiovascular del 
hospital Hermanos Ameijeiras, del 
cual forma parte, está dispuesto a 
ayudar en lo que haga falta.

Pudiera ser esta la primera de 
muchas cirugías de su tipo ante 
estas complicaciones que se 
ejecuten en Pinar del Río, para 
ello, además de recursos y vo-
luntad, se necesita de arrojo, va-
lentía, preparación del personal 
médico y ese constante trabajo 
en equipo que permite el mejor 
de los resultados.

De izquierda a derecha, el anestesiólogo Williams, la cirujana 
Martha, la cardióloga Maylin y la anestesióloga Yaritza

La técnica consistió en una 
pericardiotomía inferior para 
extraer el cable del marcapasos 
que perforó el ventrículo dere-
cho del paciente


